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“宁波在哪里”，这不是明知
故问吗？

地理上，宁波在中国华东、
浙江省、杭州湾南岸，北临上
海，西接绍兴，南连台州，东濒
舟山。那么这个范围内的宁波，
哪一点才算是真正的宁波呢？要知
道 ，宁 波 既 是 一 个 由 10 个 区 县

（市）组成的面积达 9816 平方公里
的地区（俗称宁波大市），也是一个
由 6个区组成的城市，但传统上讲
的宁波，又是指由“老三区”组成的
老城区。比如从杭州到宁波是 150
公里，具体从杭州的哪里算起，到
宁波的哪里算是终点？杭甬高速的
古林出口、大朱家出口、宁波东出
口还是宁波北出口？从台州到宁波
170公里，也是到古林出口吗？如果
不是，那么是鄞州南出口还是宁波
东出口？每个出口的距离算法都不
一样。百度里，从北京到宁波的距
离是 1354.9公里，又是算到宁波的
哪个地方，才会精确到小数点后面
一位数呢？

所以，我们得有一个标志性的
点来代表宁波，才能统一口径，
不然真的就讲不清楚了。

这个标志性的点，国际上就
叫城市的“零公里地标”，一般位
于该城市的地理中心，或者是最有
代表性的一个地方。这个“零公里

地标”，有如公路或铁路上的零公
里里程碑，只不过零公里里程碑是
线性的，一般只有一个方向；而城
市的“零公里地标”则是轮状辐射，
东南西北各个方向都以此为起点。

美国、俄罗斯、法国、意大
利、日本、韩国、澳大利亚等许
多国家，都在首都中心位置设立
了“零公里地标”。美国设在国会
大厦前，俄罗斯设在莫斯科红
场，法国设在巴黎圣母院大教堂
前，澳大利亚则是悉尼电视塔。
这些“零公里地标”，是一个国家
或者城市干线公路的象征性起
点，也是一个城市中心点的象
征，既有地理标志的作用，也具
有重要的人文价值，各个“零公
里地标”都成了当地著名的人文
景观，吸引大批游客。对于旅游
者来说，来到一座城市被称为

“零公里”处的中心点，大有“千
里之行，始于足下”的味道。笔
者也曾在多个城市的“零公里地
标”处拍照留念。

北京、上海、重庆、唐山、
厦门、乌鲁木齐、西安、杭州等
城市，都设置有“零公里”标
志。其中北京天安门广场上的零
公里地标，不仅是北京市的中心
点，也是全国公路网络的一个标
志性起点。上海市的则位于人民
广场，与人民广场国旗旗杆、上
海博物馆在同一轴线上，是上海

地区所有国道及以“沪”字打头
的公路的起点，也是上海城市中
心点的象征。杭州市的设在紫薇
园坐标原点上，紫薇园坐标原点
从 1913 年开始就作为杭州市的地
理位置中心，也是浙江省地理位
置中心，整个浙江省地图的测绘
就是以紫薇园为中心坐标引出去
的，杭州城市内的建筑、道路、
水系及名胜古迹，都可根据该原
点标出方位和与原点的距离。不
过与前述国际城市及北京、上海
等地相比，杭州的“零公里地
标”知晓的人还不多，笔者也是
查了资料才知道。

宁波到目前为止还没有“零
公里地标”，也鲜有这方面的讨
论、认证和设计，这与宁波的城市
地位是不相适应的。几年前，市政
协征集调研选题的时候，笔者曾建
议把“设置宁波市零公里地标”作
为一个调研课题，并且建议在三江
口的中心点，以水柱式灯光喷泉的
形式，设立这个标志，不仅作为宁
波的中心点和各条公路的象征性
起点（或终点），而且作为三江六岸
景观提升的核心和高潮点，成为市
区一处重要的旅游景点。笔者认
为，鉴于宁波现代化国际港口城市
的定位，这个问题是该提上议事日
程了。有了这样一个“零公里地
标”，“宁波在哪里”的问题才会真
正得到解决。

“宁波在哪里”
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社科书架

中国要高度重视社区助老和
机构养老的发展，但这两方面的
亏空实在太多，所以我国不仅是
众所周知的“未富先老”，而且
是令人担忧的“未备先老”。以
我之见，当下我国机构养老面临
的问题主要有三：其一是床位数
总体上供不应求和结构性闲置现
象并存。口碑好的公立养老机构
皆有排队现象，而成长中的民办
养老机构还缺乏市场信誉和公信
力。其二是在养老产业化和高端
化的风潮下，机构养老的市场价
格被不断推高，有些入院门槛奇
高，将很多想去机构养老的老人
无情地挡在了门外，导致资源供
给与有效需求的脱节和错位，叫
好不叫座。其三是养老机构的内
部管理水平与服务品质还有待提
高。有些机构的老年人被集中管
理，缺乏表达个人意志的机会、
自由的空间和欢愉的氛围。因
此，养老还得走“去机构化”和

“居家化”的改革方向。
——北京大学人口所教授穆

光宗

不少人的既有印象里，博物
馆不就是摆摆文物、搞搞展览
么。我心底很清楚，仅仅策展这
一件事，要把观众放在心里，里
头就有大学问，很专业！历史性
的根本变化，还发生在博物馆的
自身定位、发展动力上。过去，
主要是收藏、研究。今后，在继
续抓好收藏、研究的基础上，还
要突出为社会服务。美国大都会
博物馆里，最气派的办公室，是
教育部门。从最早侧重于文物典
藏，到后来侧重于学术研究，而
今在国际博物馆的主要功能排序
里，是社会教育排在第一。如何
为社会变革和创新提供动力，这
是博物馆今后的发展方向。

——上海博物馆馆长杨志刚

票房我不太懂，不要沉醉于
票房的数字游戏，关键是作品能
不能反映印度社会存在的问题，
促使大众去思考和反思这些问
题。每次拿到剧本时，我首先关
注剧本我喜不喜欢，能不能感动
到我，能不能吸引我，我只是希
望当观众看完电影的时候觉得没
有浪费这两个多小时，喜欢电
影，被电影感动我就满足了。还
有一个重点是电影有没有娱乐性
质。我不会先看这个剧本有没有
讲什么大道理，如果大家想学习
道理，完全可以回去上个大学，不
需要来影院。大家来影院看电影
最基本的是获得娱乐。娱乐观众
是我选择剧本的一个基本要素。

——印度著名导演、演员阿
米尔·汗

58.52%

——国家统计局最新发布的
数据显示，2017 年末，我国城
镇常住人口 81347万人，比上年
末增加 2049 万人；城镇人口占
总 人 口 比 重 （城 镇 化 率） 为
58.52%，我国常住人口城镇化率
距离发达国家80%的平均水平还
有很大差距，也意味着巨大的城
镇化潜力，将为经济发展持续释
放动能。

35%

——《2017 年 中 国 公 共
WiFi 安全报告》 显示，餐饮美
食和宾馆酒店场景下的 WiFi 数
量占比最高，分别达到 32%和
29%。在风险热点中，餐饮美食
场景下的风险热点比例最高，占
所有风险热点比例的35%。作为
用户使用频次最高的场景，餐饮
美食被攻击者“盯上”的概率最
高。

三分之一

——中国国家癌症中心的最
新数据显示，中国癌症新发病例
数及死亡人数有逐年上升趋势。
2017 中国肿瘤的现状和趋势报
告显示，目前中国肿瘤发病居前
五位的依次为：肺癌、胃癌、肝
癌、食管癌和结直肠癌。肺癌、
乳腺癌分别居中国男性、女性肿
瘤发病首位。约三分之一的癌症
死亡与体重指数太高、果蔬摄入
量低、缺乏运动、吸烟、过度饮
酒以及不合理饮食习惯等因素相
关。

陈鲁民

前不久，一代通儒饶宗颐驾
鹤西去，享年 101 岁。他这一生，
研究范围广博，涵盖上古史、甲
骨学、经学、宗教学、史学、敦
煌学、目录学、诗词、书画等十
三大门类，且都获得不凡成就，
是当代中国百科全书式的学者，
被誉为“旷世奇才”“国学大师”。

在谈到自己治学的“成功诀
窍”时，饶宗颐给出四个字：享
受孤独。并进一步解释说：“我这
个 人 很 孤 独 ， 自 己 有 自 己 的 天
地 。 我 认 为 没 有 孤 独 不 能 做 学
问。”他常说的一句话就是：“做
学问要耐得住孤独寂寞，就是要
坐穿冷板凳，不是坐一年，是坐

十年以上，不要考虑耕耘是否会
有 收 获 ， 而 是 应 该 享 受 这 个 过
程。”在庆祝百岁寿诞时，他自嘲
说，我就是“百年孤独”。

孤独大抵有两种情况：一是
被迫孤独，如空巢老人，孤苦伶
仃，度日如年，那就格外需要亲
友子女的慰藉陪伴；二是主动孤
独，为了学问和事业，刻意避开
繁华喧嚣之地，远离各种尘世干
扰。饶宗颐的享受孤独，自然指
的是第二种，也正是因为他一生
都与那些尘世的俗务陋习保持距
离 ， 尽 量 不 出 席 各 种 宴 饮 、 应
酬、会议、活动，才能够集中时
间与精力，在那么多文化领域里
耕耘收获，硕果累累，成为一座
巍峨的文化丰碑。

钱钟书先生也有类似高论：
“大抵学问是荒江野老屋中，二三
素心人商量培养之事，朝市之显
学，必成俗学。”想想看，也的确
如此，古往今来没有什么像样的
学问是吹吹打打、热热闹闹地弄
出来的，相反，几乎无一例外都
是孤独寂寞、苦心孤诣的产物。
董仲舒三年不窥园是孤独之学，
司马迁写史记是孤独之著，玄奘
取经是孤独之旅，达摩面壁是孤
独之修，李时珍尝百草是孤独之
行，居里夫人炼铀是孤独之研，
开普勒夜观天象是孤独之察……
可以毫不夸张地说，这个世界上
若 想 扎 扎 实 实 做 成 一 件 像 样 的
事，非秉持孤独精神不可。

时下正值过年，笔者想起了

胡适。他也曾下力气搞过学问，
有过远大的学术目标，但终因没
有远离浮华社会的干扰，不甘寂
寞，学问因而没达到原本应有的
高度。以 1934 年除夕为例，胡适
一天就赶了4个饭局，还不包括推
掉的几个，一直熬到下半夜才算
完 结 。 他 平 时 也 跟 这 差 不 多 ，
请他的人络绎不绝，他又喜欢热
闹，因而总是忙得不可开交，饭
局、应酬、会议、活动等，占了他
的 太 多 时 间 。或 许 就 是 这 个 原
因，他的学问都是搞了一半就放
下了，如中国哲学史，被章太炎
嘲笑说“没有下半身”，李敖也直言
批评“胡适太懒，一天写不够 500
字”。

反之，被誉为“文化昆仑”

的 钱 钟 书 ， 学 术 成 就 能 达 到 高
峰，与他自甘寂寞，乐于孤独有
关，因为这使他有了更多时间研
修学问。也说过年，钱钟书有两
个规矩，一不给人拜年，二不受
人拜年，都是在读书写作中度过
的，别人以为其未免过于孤独劳
苦，人家却甘之如饴。一次，一
个文化名人来给钱钟书拜年，他只
是从门缝里探出半个头来，连连
说：“谢谢你！我很忙！”然后很快就
把门又关上了。就是这样的“不近
人情”，惜时如金，使他一步步成为
国学大师。

由此推而广之，大千世界，
芸芸众生，但凡喜欢热热闹闹、
扎堆嬉戏者，往往容易陷于浅薄
与 浮 夸 ， 就 像 美 丽 的 肥 皂 泡 一
样，看似光鲜炫目，很快就灰飞
烟灭，踪迹皆无。而那些埋头苦
干 、 不 怕 孤 独 者 ， 那 些 甘 于 寂
寞、默默耕耘者，却会创造辉煌
璀璨的业绩，留下了光彩夺目的
学问，成为后人楷模。

多一些“孤独精神”

编者按：为深入学习宣传贯
彻党的十九大精神，中宣部理论
局组织中央有关部门和专家学者
撰写了 2018 年通俗理论读物《新
时代面对面——理论热点面对面
2018》。该书是“理论热点面对面”
系列的最新读本，集中回答了干部
群众在学习贯彻党的十九大精神
过程中遇到的热点难点问题。

党的十九大胜利闭幕后，中
宣部理论局组织力量深入调研，
梳理出如何理解党的十九大的鲜
明主题、如何认识我国发展新的
历史方位和社会主要矛盾的变
化、如何看待党的十八大以来的
历史性成就和历史性变革、如何
领会习近平新时代中国特色社会
主义思想、如何理解新时代中国

共产党的历史使命、如何把握新
时代中国特色社会主义发展的战
略安排、如何建设现代化经济体
系、如何健全人民当家作主制度
体系、如何推动社会主义文化繁
荣兴盛、如何改善民生和创新社
会治理、如何建设美丽中国、如
何推动构建人类命运共同体、如
何推动全面从严治党向纵深发展
等 13 个重大问题。中央有关部门
的同志和专家学者围绕这些问
题，进行深入研讨，集中起草修
改，广泛征求意见，在凝聚各方
面智慧的基础上完成了书稿。

解思想之渴，答实践之惑，
一本大众理论读物畅销十几年，
足以说明全社会的理论需求。进
入新时代，我们比任何时候都强

调理论自信。理论自信从何而
来？它离不开大众传播：用老百
姓听得懂的理论话语，讲明白今天
生动的中国实践。过去五年的历史
性成就与变革如何理解？新时代的
变与不变怎样把握？从“量的积累”
到“质的飞跃”该取道何处？13个主
题，从“解读”到“问答”，从“微
言”到“深度阅读”，这本书关切
人们的关切，充满凝聚社会共
识、提升理论自信的智慧。

作为“理论热点面对面”系
列的最新读本，它再次展现权威
准确、有深度又不失温度的风
格，抓热点、析难点、扫盲点，
为新时代理论问题解惑，无疑是
一份理解新时代的优质精神食
粮。 （朱晨凯）

《新时代面对面》：从这里读懂新时代

《新时代面对面
——理论热点面对面2018》
中共中央宣传部理论局 著
学习出版社
2018年1月

■党的十九大报告提出，中国
特色社会主义进入新时代，我国社
会主要矛盾已经转化为人民日益
增长的美好生活需要和不平衡不
充分的发展之间的矛盾。我国稳定
解决了十几亿人的温饱问题，总体
上实现小康，不久将全面建成小康
社会，人民美好生活需要日益广
泛，不仅对物质文化生活提出了更
高要求，而且在民主、法治、公平、
正义、安全、环境等方面的要求日
益增长。同时，我国社会生产力水
平总体上显著提高，社会生产能力
在很多方面进入世界前列，更加突
出的问题是发展不平衡不充分，这
已经成为满足人民日益增长的美
好生活需要的主要制约因素。

报告强调，我国社会主要矛盾
的变化，没有改变我们对我国社会
主义所处历史阶段的判断，我国仍
处于并将长期处于社会主义初级
阶段的基本国情没有变，我国是世

界最大发展中国家的国际地位没
有变。这里讲的“变”和“没有变”，
是辩证统一的。社会主义初级阶
段，指的不是所有社会主义国家必
经的初始阶段，而是我们落后所决
定的特殊阶段，这个阶段至少上百
年。今天，虽然我国的经济总量很
大，但人均却仍处在世界比较靠后
的位置，其他不少方面也与发达国
家有着较大差距。所以，我国依然
处于社会主义初级阶段，依然属于
世界上最大的发展中国家。

“变”和“没有变”，着眼点都是
强调党和人民的主要任务是发展。
所以，党的十九大报告要求，牢牢
坚持党的基本路线这个党和国家
的生命线、人民的幸福线，领导和团
结全国各族人民，以经济建设为中
心，坚持四项基本原则，坚持改革开

放，自力更生，艰苦创业，为把我国
建设成为富强民主文明和谐美丽
的社会主义现代化强国而奋斗。

■“降成本”是现代化经济体
系“效益优先”的本质要求，是建设
现代化经济体系的长期任务。经济
体系的成本影响因素众多，既有企
业内部的管理因素，又有现代化经
济体系硬件系统的实体经济、科技
创新、现代金融、人力资源之间能
否协同发展，甚至具体产业链之间
的相互协调性，还有国家发展的制
度环境的影响。在市场经济条件
下，企业作为合格的市场主体，会
为提高企业效益不断优化内部管
理降成本。但解决好产业链之间的
相互协调性、现代化经济体系硬件
系统之间的协调发展，优化现代化

经济体系的软件系统即国家发展
的制度环境等，则需要充分发挥好
政府作用。经济体系总是动态发展
的。在不同的发展阶段，现代化经济
体系这些领域存在的问题表现形式
会有所不同，“降成本”的重点和发
力点会有所不同，需要久久为功。

值得指出的是，“降成本”与“质
量第一”并不冲突，同样是辩证统一的
关系。质量不达标的产品或服务的生产
过程和生产耗费，本身不能创造任何价
值，本身就是成本的一部分，我们通常
称之为质量成本。因此，从企业角度
看，“降成本”必须是在符合“质量第
一”前提下的成本管理，提高质量就
是降低质量成本。从宏观角度看，提
升产业链之间的相互协调性，促进现
代化经济体系硬件系统间的协调发
展，优化国家发展的制度环境，是贯
彻“质量第一”理念的必然要求，可以
为企业提升产品和服务质量，降低质
量成本提供有利的外部条件。

【精彩书摘】

在分析历史经验教训的
基础上，作者提出了一个现
在和将来几十年内都非常重
要的战略性问题：在财富 、
权势、声望都在向中国转移
的时代，中美两国应该如何
管理中美关系？应该坚持什
么样的原则和战略？

出门前给爱人一个亲吻，
每周为家人做一桌丰盛的大
餐，帮同事庆祝一次生日，陪
父母参观一次升旗仪式，定期
给朋友打个问候电话……生活
中的仪式感，无处不在，只是
我们渐渐忽视、淡忘了。

（图书信息由宁波市新华
书店提供）

如此相聚 蒋跃新 绘


